

## ORIGINES

### DES NOMS DE FAMILLE DU LYONNAIS

xiii<sup>e</sup> et xiv<sup>e</sup> siècles

---

En France, les noms propres sont d'origine gauloise, greco-latine et germanique; la langue hébraïque a fourni quelques noms de patriarches ou de saints. Les noms les plus anciens sont nécessairement les noms gaulois. Grâce aux nombreuses monnaies que l'on a retrouvées un peu partout, on peut connaître la physionomie des noms de nos ancêtres en y joignant les indications laissées par César et les auteurs grecs ou latins. Chez les gaulois, les noms étaient uniques et non héréditaires, car on voit un *Dociris, fils de Samotal, un Vercingetorix fils de Cettil*. La finale *ix* se rencontre dans la grande majorité des noms, *Orgetorix, Dubnorix, Togirix*; les autres finales, celle un *al* par exemple, comme *Samotal, Virotal* sont plus rares. Après la conquête romaine, les Gaulois donnèrent à leurs noms une finale latine ou grecque; *Dubnocus, Cunuanos, Diasulos*. Puis ils adoptèrent la mode des vainqueurs; ils donnèrent des prénoms, surtout ceux de *Caius Julius* qui avaient appartenu à César. C'est ainsi qu'on voit dans une inscription le gaulois *Epotsorvidus*, père d'un Caius, Julius *Gedelmon*, grand père d'un Julius *Otuannenus* et bisaïeul d'un Julius Caius *Rufus*.

Bientôt la métamorphose des noms gaulois fut si complète, qu'en considérant les classes élevées de la société, on aurait pu croire à l'absorption totale de la Gaule par les Romains. Du reste, avec cette élasticité qui caractérise